

# EDITORIAL

## **Nuevas realidades, nuevos caminos**

La revista de la Sociedad Venezolana de Ciencias Morfológicas, órgano divulgativo de la Sociedad Venezolana de Ciencias Morfológicas y, revista oficial de la Asociación Panamericana de Anatomía vio la luz como material impreso en el año de 1995 y, desde entonces con muchas dificultades y, realizando esfuerzos enormes de toda índole, se ha logrado mantenerla viva, ya que, a través del tiempo ha constituido el único medio donde los morfólogos venezolanos, en el sentido mas amplio y pluralista, han tenido la oportunidad de publicar sus trabajos científicos y sus observaciones.- Igualmente el campo de la educación medica ha tenido cabido en el seno de la revista.-

Otro aspecto importante a destacar, es el relacionado con su distribución, el cual tampoco ha sido un camino de rosas, debido al simple hecho que ha sido y es, una revista gratuita.- En tal sentido cabe destacar la inmensa ayuda económica, que hemos recibido, sin lo cual no hubiésemos podido salir al publico, de dos grandes benefactores: en los primeros años, al decanato de la Facultad de Medicina, de la Universidad Central de Venezuela y, luego dese sus comienzos hasta la fecha actual del Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico(C.D.C.H.), de la Universidad Central de Venezuela, a ambas entidades les dedique como agradecimiento un editorial(2003;9:3).-

Ahora bien, los tiempos cambian, hemos entrado al siglo XXI y, para nuevos tiempos nuevas ideas, así como nuevas adaptaciones, estas ultimas no han sido espontáneas, sino producto de la necesidad, para nadie es un secreto el exagerado incremento de los costes de editar y publicar una revista en físico, por modesta que sea en su presentación.- De ahí que aprovechando esta coyuntura económica, nuestro benefactor (C.D.C.H.-U.C.V.) ha tomado la sabia decisión de que las revistas financiadas por el organismo pasen a formato digital, idea que por demás no es nueva, ya desde el año 2004 se viene trabajando en ello, existiendo incluso experiencia al respecto como es la revista electrónica VITAE de la Facultad de Medicina, cuyo editor es el Prof. Arrechadera.-

No hay mal que por bien no venga reza el viejo y conocido refrán, de tal forma que esta dificultad económica, si pudiera ser señalada como un «mal», realmente resulta ser un «bien».- Estamos en un momento que hemos pasado de la sociedad de información a la sociedad del conocimiento, sociedad que nos ha llevado a la globalización, que se caracteriza por el uso de las N.T.I.C.( nuevas tecnologías de informática y comunicación) las cuales constituyen el soporte fundamental de la educación virtual.- Por lo tanto el C.D.C.H. a través de SABER UCV, y manifestado en párrafos anteriores, ha solicitado pasar a formato digital, lo cual permitirá y, en forma gratuita , mayor difusión del conocimiento producido en nuestra universidad y, que este conocimiento pueda ser compartido por otras universidades e instituciones científicas, dentro y fuera del país.-

En opinión muy personal, tengo la firme convicción de que en esta sociedad globalizada, lo que no este en la red no existe, de ahí que ante una nueva realidad un nuevo camino: el camino digital.-

**Dr. Nelson Arvelo D'Freitas**  
**Editor**